

Messe du dimanche 23 avril 2023

3^e dimanche de Pâques années A

Première Lecture (Ac 2, 14.22b-33)

« Il n'était pas possible que la mort Le retienne en son pouvoir »

Le jour de la Pentecôte,

¹⁴ Pierre, debout avec les onze autres Apôtres, éleva la voix et leur fit cette déclaration :

« Vous, Juifs, et vous tous qui résidez à Jérusalem, sachez bien ceci, prêtez l'oreille à mes paroles.

^{22b} Il s'agit de Jésus le Nazaréen, homme que Dieu a accrédité auprès de vous en accomplissant par Lui des miracles, des prodiges et des signes au milieu de vous, comme vous le savez vous-mêmes.

²³ Cet homme, livré selon le dessein bien arrêté et la prescience de Dieu, vous L'avez supprimé en le clouant sur le bois par la main des impies.

²⁴ Mais Dieu L'a ressuscité en le délivrant des douleurs de la mort, car il n'était pas possible qu'elle Le retienne en son pouvoir.

²⁵ En effet, c'est de Lui que parle David dans le psaume :

Je voyais le Seigneur devant moi sans relâche :

Il est à ma droite, je suis inébranlable.

²⁶ C'est pourquoi mon cœur est en fête, et ma langue exulte de joie ; ma chair elle-même reposera dans l'espérance :

²⁷ Tu ne peux m'abandonner au séjour des morts ni laisser Ton fidèle voir la corruption.

²⁸ Tu m'as appris des chemins de vie, Tu me rempliras d'allégresse par Ta présence.

²⁹ Frères, il est permis de vous dire avec assurance, au sujet du patriarche David, qu'il est mort, qu'il a été enseveli, et que son tombeau est encore aujourd'hui chez nous.

³⁰ Comme il était prophète, il savait que Dieu lui avait juré de faire asseoir sur son trône un homme issu de lui.

³¹ Il a vu d'avance la résurrection du Christ, dont il a parlé ainsi : "Il n'a pas été abandonné à la mort, et Sa chair n'a pas vu la corruption".

³² Ce Jésus, Dieu L'a ressuscité ; nous tous, nous en sommes témoins.

³³ Élevé par la droite de Dieu, Il a reçu du Père l'Esprit Saint qui était promis, et Il l'a répandu sur nous, ainsi que vous le voyez et l'entendez. »

– Parole du Seigneur.

→ Les versets 1-11 (Le Saint Esprit descend sous la forme de langue de feu sur chacun de ceux qui L'attendaient au Cénacle, à la surprise de tous les Juifs venus de tous pays à Jérusalem pour y fêter la Pentecôte juive

→ La liturgie de ce jour nous donne à méditer 12 ½ des 47 versets du chapitre 2 des Actes des Apôtres

→ Les v11-12 disent leur surprise à ouïr les apôtre parler la langue de son pays

→ Puis v15-21...

¹² Ils étaient tous dans la stupéfaction et la perplexité,

se disant l'un à l'autre : "Qu'est-ce que cela signifie ?"

¹³ D'autres se moquaient et disaient : "Ils sont pleins de vin doux !"

^{2b} je répandrai mon esprit en ces jours-là.

^{5a} Alors, quiconque invoquera le Nom du Seigneur sera sauvé.

→ ...Pierre cite Joël 3

→ Saint Luc a noté les paroles de Pierre, mais ceux d'une autre langue entendaient l'apôtre qui avait reçu le don de cette langue

→ Toute mort est douleur, mais Pierre souligne ici combien la mort de Jésus fut douloureuse

→ Pierre s'adresse à des Juifs fervents venus fêter la Pentecôte à Jérusalem : ils connaissent bien les psaumes de David

⁸ Je garde le Seigneur devant moi sans relâche ; Il est à ma droite : je suis inébranlable.

⁹ Mon cœur exulte, mon âme est en fête, ma chair elle-même repose en confiance :

¹⁰ Tu ne peux m'abandonner à la mort ni laisser Ton ami voir la corruption.

¹¹ Tu m'apprends le chemin de la vie : devant Ta face, débordement de joie !

A Ta droite, éternité de délices !

Psaume
15 (16)

¹¹ Le Seigneur l'a juré à David, et jamais

Il ne reprendra Sa parole :

"C'est un homme issu de toi que je placerai sur ton trône.

¹² « Si tes fils gardent mon alliance, les volontés que je leur fais connaître, leurs fils, eux aussi, à tout jamais, siègeront sur le trône dressé pour toi." »

Psaume
131

→ Aide-moi, Seigneur, quand je parle de Toi, à avoir en tête quelque parole de Ton Ecriture Sainte qui touchera le cœur de la personne à qui je m'adresse !

→ Après avoir cité le psaume 109 (110), Pierre conclut ses explications par cette exhortation à croire en Jésus... et eux sont touchés au cœur !

³⁶ Que toute la maison d'Israël le sache donc avec certitude : Dieu L'a fait Seigneur et Christ, ce Jésus que vous aviez crucifié.

³⁷ Les auditeurs furent touchés au cœur ; ils dirent à Pierre et aux autres Apôtres : "Frères, que devons-nous faire ?"

→ Le psaume 15 (16)
est donné ici en entier

Psaume Ps 15 (16), 1-2a.5, 7-8, 9-10, 11

R/ ^{11a}Tu m'apprends, Seigneur, le chemin de la vie

¹Garde-moi, mon Dieu :

j'ai fait de Toi mon refuge.

→ Prenons l'habitude, dans la gratitude, de rendre
grâce au Seigneur pour tous Ses bienfaits...

→ ...cela nous ouvre à la louange !

²J'ai dit au Seigneur : « Tu es mon Dieu »

[Je n'ai pas d'autre bonheur que Toi. »

→ Voilà l'attitude du converti...

³Toutes les idoles du pays, ces dieux que j'aimais,
ne cessent d'étendre leurs ravages, et l'on se rue à leur suite.

→ ...or nous sommes
appelés à nous convertir...

⁴Je n'irai pas leur offrir le sang des sacrifices ;

leur nom ne viendra pas sur mes lèvres !]

→ ...et on ne sort d'une addiction
que via une abstinence totale !

⁵Seigneur, mon partage et ma coupe :
de Toi dépend mon sort.

[La part qui me revient fait mes délices ;
j'ai même le plus bel héritage !]

→ ...mais en réalité c'est Toi, Seigneur, qui nous conseilles !

⁷Je bénis le Seigneur qui me conseille :
même la nuit mon cœur m'avertit.

→ La nuit porte conseil, dit le proverbe...

⁸Je garde le Seigneur devant moi sans relâche ;

Il est à ma droite : je suis inébranlable.

→ "Garder devant soi" le Seigneur,
tellement une belle attitude spirituelle !

→ Aide-moi, Seigneur, à toujours
"Te garder devant moi sans relâche" !

⁹Mon cœur exulte, mon âme est en fête,
ma chair elle-même repose en confiance :

→ Tu nous protège de tout ce qui pourrait être "mort" en nous !

¹⁰Tu ne peux m'abandonner à la mort
ni laisser Ton ami voir la corruption.

→ ...comme refrain du psaume de ce jour !

¹¹Tu m'apprends

le chemin de la vie :

devant Ta face, débordement de joie !

A Ta droite, éternité de délices !

→ On comprend que les liturgistes aient choisi ce verset...

^{1a}Pierre, Apôtre de Jésus-Christ, à ceux qui sont choisis par Dieu,
^{2b}et sanctifiés par l'Esprit, pour entrer dans l'obéissance
et pour être purifiés par le sang de Jésus Christ.

→ A qui s'adresse Pierre
dans cette Lettre ?

→ La liturgie nous donne à méditer 5 des 25 versets
du chapitre 1 de la Première Lettre de Saint Pierre

Deuxième Lecture (1 P 1, 17-21)

« Vous avez été rachetés par un sang précieux,
celui d'un agneau sans tache, le Christ »

⁸Lui, vous L'aimez sans L'avoir vu ; en Lui, sans Le voir encore,
vous mettez votre foi, vous exultez d'une joie inexprimable
et remplie de gloire, ⁹car vous allez obtenir le salut des âmes
qui est l'aboutissement de votre foi.

→ ...à ceux qui croient !

Bien-aimés,

¹⁷Si vous invoquez comme Père Celui qui juge impartialement chacun selon son œuvre,

vivez donc dans la crainte de Dieu, pendant le temps où vous résidez ici-bas en étrangers.

¹⁸Vous le savez : ce n'est pas par des biens corruptibles, l'argent ou l'or,

que vous avez été rachetés de la conduite superficielle héritée de vos pères ;

¹⁹mais c'est par un sang précieux,

celui d'un Agneau sans défaut et sans tache, le Christ.

→ Autour de nous, le "monde" et la
"conduite superficielle" qu'il propose...

→ ...et nous
donner dès cette
terre "une joie
inexprimable" !

²⁰Dès avant la fondation du monde,

Dieu L'avait désigné d'avance et Il L'a manifesté à la fin des temps à cause de vous.

→ ...mais au cœur de
notre Foi l'Agneau qui se
donne complètement à
nous pour nous sauver...

²¹C'est bien par Lui que vous croyez en Dieu,

qui L'a ressuscité d'entre les morts et qui Lui a donné la gloire ;

ainsi vous mettez votre foi et votre espérance en Dieu.

→ Les 4 derniers versets donnent une conclusion très pratique :
nous laisser purifier par Lui et vouloir nous aimer comme des frères,
en obéissant à la Parole de Dieu, Bonne Nouvelle vivante et qui demeure

– Parole du Seigneur.

²²En obéissant à la vérité, vous avez purifié vos âmes
pour vous aimer sincèrement comme des frères ;

aussi, d'un cœur pur, aimez-vous intensément les uns les autres,

²³car Dieu vous a fait renaître, non pas d'une semence périssable,
mais d'une semence impérissable : Sa parole vivante qui demeure.

^{25b}Or, cette parole est celle de la Bonne Nouvelle qui vous a été annoncée.

→ Avant
de nous
nourrir
de Ton
Corps, S...

→ ...Tu nous
donnes à
nous incliner
devant le vin
devenu Ton
sang, qui
lave, purifie
nos cœurs

→ ...et qu'à chaque fois mon cœur brûle d'un peu plus d'amour pour Toi et pour mes frères !

Acclamation (cf. Lc 24, 32)

Alléluia. Alléluia.

Seigneur Jésus, ouvre-nous les Écritures !

Que notre cœur devienne brûlant tandis que Tu nous parles.

Alléluia.

→ O Seigneur, viens avec Ton Esprit Saint, remplir mon intelligence et mon cœur de Ton Esprit Saint, pour que ce soit mon Dieu qui me parle dans l'Écriture Sainte...

→ La liturgie du jour nous donne à méditer 23 du chap 24 de l'évangile selon Saint Luc (qui en contient 53)

Évangile (Lc 24, 13-35)

« Il se fit reconnaître par eux à la fraction du pain »

→ Les versets 1-12 racontent le tombeau vide découvert par les femmes et le message des deux anges présents...

→ ...puis leur récit aux 11 apôtres (qui ne les ont pas crues)

¹³Le même jour,

deux disciples faisaient route vers un village appelé Emmaüs, à deux heures de marche de Jérusalem,

¹⁴et ils parlaient entre eux de tout ce qui s'était passé.

¹⁵Or, tandis qu'ils s'entretenaient et s'interrogeaient, Jésus Lui-même s'approcha, et Il marchait avec eux.

¹⁶Mais leurs yeux étaient empêchés de Le reconnaître.

→ O, Seigneur, daigne toujours T'approcher de moi quand je m'interroge sur Toi...

¹⁷Jésus leur dit : « De quoi discutez-vous en marchant ? »

Alors, ils s'arrêtèrent, tout tristes.

→ ...et marcher avec tous Tes serviteurs en actes !

¹⁸L'un des deux, nommé Cléophas, Lui répondit :

« Tu es bien le seul étranger résidant à Jérusalem qui ignore les événements de ces jours-ci. »

¹⁹Il leur dit : « Quels événements ? » Ils Lui répondirent :

« Ce qui est arrivé à Jésus de Nazareth, cet homme qui était un prophète puissant par ses actes et ses paroles devant Dieu et devant tout le peuple :

→ Cléophas et Luc parlent d'un "prophète puissant"...

→ ...loin de la profession de foi de Pierre devant tous les apôtres...

²⁰comment les grands prêtres et nos chefs l'ont livré, ils l'ont fait condamner à mort et ils l'ont crucifié.

²¹Nous, nous espérions que c'était lui qui allait délivrer Israël.

Mais avec tout cela, voici déjà le troisième jour qui passe depuis que c'est arrivé.

²²À vrai dire, des femmes de notre groupe nous ont remplis de stupeur.

Quand, dès l'aurore, elles sont allées au tombeau, ²³elles n'ont pas trouvé son corps ; elles sont venues nous dire qu'elles avaient même eu une vision : des anges, qui disaient qu'il est vivant.

^{15b}"Et vous, que dites-vous ?
Pour vous, qui suis-je ?"
^{16b}"Tu es le Christ,
le Fils du Dieu vivant !"

Mathieu 16

²⁴Quelques-uns de nos compagnons sont allés au tombeau, et ils ont trouvé les choses comme les femmes l'avaient dit ; mais lui, ils ne l'ont pas vu. »

→ ...mais Jésus leur explique tout juste après !

²⁵Il leur dit alors : « Esprits sans intelligence ! Comme votre cœur est lent à croire tout ce que les prophètes ont dit !

→ Là on comprend qu'ils aient du mal à comprendre...

²⁶Ne fallait-il pas que le Christ souffrît cela pour entrer dans Sa gloire ? »

²⁷Et, partant de Moïse et de tous les Prophètes, Il leur interpréta, dans toute l'Écriture, ce qui Le concernait.

²⁸Quand ils approchèrent du village où ils se rendaient, Jésus fit semblant d'aller plus loin.

²⁹Mais ils s'efforcèrent de Le retenir : « Reste avec nous, car le soir approche et déjà le jour baisse. »

Il entra donc pour rester avec eux.

³⁰Quand Il fut à table avec eux, ayant pris le pain, Il prononça la bénédiction et, l'ayant rompu, Il le leur donna.

³¹Alors leurs yeux s'ouvrirent, et ils Le reconnurent, mais Il disparut à leurs regards.

→ Une 2^e Cène rien que pour eux deux... et qu'ils laissent sur la table sans rien payer ?

³²Ils se dirent l'un à l'autre : « Notre cœur n'était-il pas brûlant en nous, tandis qu'Il nous parlait sur la route et nous ouvrait les Écritures ? »

³³À l'instant même, ils se levèrent et retournèrent à Jérusalem.

Ils y trouvèrent réunis les onze Apôtres et leurs compagnons, qui leur dirent :

³⁴« Le Seigneur est réellement ressuscité : Il est apparu à Simon-Pierre. »

³⁵À leur tour, ils racontaient ce qui s'était passé sur la route, et comment le Seigneur s'était fait reconnaître par eux à la fraction du pain.

→ Toujours est-il que là ils reconnaissent Jésus sans erreur !

→ Notre alléluia priait sur ce verset

→ Une parole de foi très chère à nos frères orientaux !

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Les 18 derniers versets du chapitre montrent Jésus tout d'un coup au milieu d'eux, qui leur montre Ses mains et Ses pieds puis mange un poisson devant eux. Enfin Il leur explique comment l'Écriture parle de Lui, leur promet l'Esprit Saint... et se sépare d'eux, emporté vers le Ciel

Homélie de la messe de 11h à Souvigny

Père Pierre Marminat, curé de la paroisse et recteur du Sanctuaire

Les deux croyants qui ont vécu l'aventure de la foi ont marché deux heures pour atteindre Emmaüs. Ils avaient suivi Jésus, ils espèrent qu'Il libérerait Israël, mais là ils n'espèrent plus : Jésus n'a pas été proclamé roi, bien au contraire, Il est mort sans résistance, et du châtement le plus ignominieux, celui qu'on réservait aux plus grands criminels. Alors bien sûr il y a une petite lueur d'espoir qu'affirment les femmes... mais les disciples qui y sont allés ne L'ont pas vu.

Ah, les disciples de l'époque et ceux de maintenant se ressemblent beaucoup, vous ne trouvez pas ? Chaque jour aux moments où nous nous tournons vers Lui, à chaque messe que nous vivons, le Seigneur essaie d'entrer en dialogue avec nous... mais nous aimerions pouvoir nous appuyer sur quelque chose de plus "brillant", comme l'apparition du Christ ressuscité sur le chemin de Damas à celui qui deviendra Saint Paul.

Rien de tel dans les apparitions de Jésus ressuscité, avant l'Ascension : Il leur montre Ses mains et Son côté, c'est tout. Surtout, Il leur dit d'écouter Sa Parole ; Il annonce ce va arriver. Or nous ne pouvons pas croire et espérer sans être attentifs à la Parole de Dieu, y compris l'Ancien Testament. Y compris aussi ce qui nous paraît impossible ou tout simplement fou, car la folie de Dieu est salut pour l'homme. Et la souffrance, au lieu de rester un signe d'échec, devient signe de Rédemption.

C'est peu à peu que les deux disciples d'Emmaüs comprennent Qui est venu marcher avec eux sur la route et pourquoi. C'est pour nous une leçon d'humilité et de patience, et il nous faut avoir soif de la lumière pour reconnaître et garder en nous Celui qui se présente à nous aux moments de la messe et de tous les sacrements. L'eucharistie est un mystère inépuisable ; Jésus devient Celui qui invite en retour en donnant Sa propre chair en partage.

Au moment où ils Le reconnaissent, Jésus disparaît ; de même, au moment où nous Le mangeons, nous ne Le voyons plus visuellement, mais nous continuons à Le voir en tenant fort en nous Sa Parole. La présence de Jésus devient alors évidente jusque dans l'invisible. Par-delà les désastres des hommes, la Parole révèle la fidélité de Dieu à Son peuple. Nous pouvons être éprouvés personnellement (par des maladies...), mais blessés aussi par des scandales ecclésiaux. Mais la fidélité du Seigneur ne fait jamais défaut.

La foi, c'est beaucoup plus profond qu'une affaire de sentiments, et la communion que nous vivons à la messe est une rencontre vivifiante avec le Seigneur, qui doit s'épanouir par le témoignage et la mission. Et une fois que les deux disciples ont témoigné aux autres, c'est Jésus Lui-même qui vient là où ils se tenaient. Car dans le trajet de retour à Jérusalem ils se sont répété cette parole : oui, le Seigneur est vraiment ressuscité, alléluia !

Méditation Prier au Quotidien



Méditation

Aux disciples d'Emmaüs qui demandaient à Jésus de rester « avec » eux, ce dernier a répondu par un don beaucoup plus grand : il a trouvé le moyen de demeurer « en » eux par le sacrement de l'eucharistie. Recevoir l'eucharistie, c'est entrer en communion profonde avec Jésus. « Demeurez en moi, comme moi en vous. » Cette relation d'union intime et mutuelle nous permet d'anticiper, en quelque manière, le ciel sur la terre. N'est-ce pas là le plus grand désir de l'homme ? N'est-ce pas cela que Dieu s'est proposé en réalisant dans l'histoire son dessein de salut ? Il a mis dans le cœur de l'homme la faim de sa Parole, une faim qui sera assouvie uniquement dans l'union totale avec lui. La communion eucharistique nous est donnée pour « nous rassasier » de Dieu sur cette terre, dans l'attente que cette faim soit totalement comblée au ciel. ★ Saint Jean Paul II

→ ...et qui dans Ta Résurrection t'est redonné pour l'éternité !

→ Corps que Tu as reçu de l'union de l'Esprit Saint avec Marie...

→ Corps qui dans sa mort nous est donné en nourriture...

Chant de communion Celui qui a mangé de ce pain

Paroles et musique : Servel/Le Gleuher © CNPL Éditions-Mame Le Cerf

→ Corps blessé à mort, pour Te faire souffrir le plus possible...

→ Belle "espérance" de Ton Corps, Seigneur...

1 - Celui qui a mangé de ce pain chargé de joyeuse espérance :

Le Corps du Seigneur

Celui qui a mangé de ce pain, celui-là sans faiblir marchera.

Aujourd'hui, Seigneur, reste avec nous :

Que Ton peuple aujourd'hui connaisse Ta puissance.

→ Corps nourriture, notre force pour marcher sous Ton regard

→ Étonnante puissance... qui respecte tellement notre liberté !

→ Par Ton pain Ta puissance vient en moi... mais il me faut toute ma foi !

2 - Celui qui a reçu le soleil au fond de son cœur misérable

Le Corps du Seigneur

Celui qui a reçu le soleil, celui-là dans la nuit chantera.

Aujourd'hui, Seigneur, reste avec nous :

Que Ton peuple aujourd'hui habite dans Ta gloire.

→ Seigneur, avant de prendre Ton Corps, apprends-moi à Te présenter TOUTES les misères de mon cœur...

→ ...et à ne pas Te laisser repartir sur la pointe des pieds...

→ ...à chanter Ta louange pour ce Soleil en mon cœur !

→ ...tellement je T'aurai oublié dans mes journées !

3 - Celui en qui l'eau vive a jailli, s'il boit au rocher qui nous sauve :

Le corps du Seigneur ! Celui en qui l'eau vive a jailli, celui-là jusqu'en Dieu fleurira.

Aujourd'hui, Seigneur, reste avec nous :

Que Ton peuple aujourd'hui renaisse à Ton image.

→ S, abreuve-moi aussi de Ton Eau vive...

"Que l'Esprit Saint fasse de nous une éternelle louange à Ta gloire"

→ quand je viens à Toi manger de Ton Corps !

Prière pour notre communion dite par le prêtre à chaque messe

Jean 3

^{4a}Nicodème Lui répliqua : "Comment un homme peut-il naître quand il est vieux ?"

4 - Celui qui a goûté de ce fruit mûri sur la croix pour le monde :

Le corps du Seigneur

Celui qui a goûté de ce fruit, celui-là dans l'amour grandira.

Aujourd'hui, Seigneur, reste avec nous :

Que Ton peuple aujourd'hui revive Ton mystère.

→ Seigneur, la souffrance de Ton Corps l'a "mûri"...

→ Ah, S, que mes épreuves me grandissent dans l'amour !

→ ...et qu'ainsi je puisse revivre un tout petit peu...

→ ...du mystère de Ta Passion !

→ Oh, Seigneur, que ce Temps Pascal m'emplisse un peu de cette "tendresse"....

5 - Celui que l'Esprit Saint a touché du feu d'éternelle tendresse :

Le corps du Seigneur

Celui que l'Esprit Saint a touché, celui-là comme un feu brûlera.

Aujourd'hui, Seigneur, reste avec nous :

Que Ton peuple aujourd'hui annonce Tes merveilles.

→ Ah, S, j'aimerais tellement mieux consumer ma vie d'amour plutôt que de maladie...

→ Si je communie à Ton Corps, Seigneur, pour que Tu entres et demeure en moi Pour que cette communion à Ton Corps soit union avec Ton être tout entier !

Noté dans les poèmes lus l'après-midi (salle Saint Marc en face de l'église)

- Peut-on boire aux fontaines sans les questionner sur leur source ? Que cherches-tu ?
- Qui cherches-tu ? Qui a un regard de bénédiction ?
- Qui pourrait se lasser d'aimer ?

- Au fond de ta blessure se cache une étoile ; l'instant capte les dons sous les plaies.
- Sous la neige, peux-tu me dire où est ta nuit ?
- Les vrais trésors de l'humanité ?
La relation, la rencontre, le bien d'une parole qui délivre.

- Il est si beau, ce « royaume » qui nous rassemble...
ah, consentir à la filiation...
- Tu veilles ? Je t'accompagne.
- C'est la vie qui célèbre son éternité.

